

## EL LUGAR DE HORTENSIA BUSSI DE ALLENDE



**Gabriel García Márquez,**  
*Proceso, núm. 238, México, D.F., 25 de mayo de 1981.*

"...el jueves 21 de mayo, a la una de la tarde, la mayoría de los invitados latinoamericanos estábamos en el comedor del Palacio del Eliseo, respirando el aire enrarecido de los gobelinos grandilocuentes, pero con un menú inspirado en la inventiva sobria y original de la nueva cocina francesa, como si fuera una señal de un estilo distinto de gobierno. Había unos doscientos comensales, pero los treinta invitados extranjeros del Presidente de la República ocupábamos las dos mesas centrales. Una presidida por el propio Presidente, y la otra presidida por su esposa, Danielle.

A la derecha del Presidente, no por disposición del

protocolo, sino por voluntad del nuevo dueño de casa, se sentó doña Hortensia Bussi de Allende. No se necesita demasiada perspicacia para darse cuenta de que aquella deferencia tan especial tenía una significación política muy importante para los invitados latinoamericanos. Poco después, cuando tomábamos el café en los jardines nublados, el Presidente se acercó a los distintos grupos para despedirse. Le dije: "Los latinoamericanos tenemos por primera vez la impresión de tener en Francia un Presidente nuestro". Mitterrand sonrió.

—"Sí —dijo— ¿pero cuáles latinoamericanos?"